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Ministros propuse-
ram fixar prazo de 18 
meses para Legislati-
vo aprovar lei sobre o 
tema; se não houver 
norma, benefício será 
equiparado ao da li-
cença-maternidade

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) tem 
dois votos a favor 
de reconhecer que 

o Congresso Nacional foi 
omisso ao não regulamen-
tar uma lei sobre o direito 
da licença-paternidade.

Os dois votos também 
propuseram definir um pra-
zo de 18 meses para que 
o Legislativo aprove uma 
norma sobre o tema. Se 
depois desse tempo não 
houver regulamentação, o 
benefício seria igualado ao 
da licença-maternidade.

A proposta foi apresen-
tada pelo presidente do 
Supremo, ministro Roberto 
Barroso. O ministro Edson 
Fachin concordou. A Corte 
retomará o julgamento do 
caso na sessão de quinta-
-feira (14).

Conforme Barroso, a pro-
posta “estabelece um diá-
logo institucional” com o 
Congresso, ao reconhecer a 
omissão no caso e devolver 
o tema para deliberação de 
deputados e senadores “no 
prazo de um ano e meio, 
portanto ainda dentro des-
sa legislatura”.

Como são as licenças 
hoje?

Atualmente, a licença-pa-
ternidade dura cinco dias. 
Já a licença-maternidade é 
de 120 dias.

Os períodos podem au-
mentar se a empresa que 
empregar os pais aderir ao 
Programa Empresa Cidadã. 
Nesse caso, a licença-ma-
ternidade passa a ser de 180 
dias e a licença-paternidade 
de 20 dias.

Para Barroso e Fachin, o 
período garantido aos pais 
para ficar fora do traba-
lho depois do nascimen-
to do filho é insuficiente, 
além de contribuir para so-
brecarga de trabalho das 
mães e trazer prejuízos para  
as crianças.

Conforme Barroso, o pra-
zo de cinco dias “não refle-
te a evolução dos papeis 
despenhados por homens 
e mulheres na família e  
na sociedade”.

“A radical diferença pro-
duz impactos negativos 
e desproporcionais sobre 
igualdade de gênero e so-
bre direitos das crianças. 
Institucionaliza óbice a ma-
nutenção das mulheres no 
mercado de trabalho em 
oposição aos homens. Con-
tribui para sobrecarga im-
posta a mulheres”, afirmou.

O ministro também afir-
mou que a regra atual “pro-
tege de forma insuficiente 
os direitos dos homens e 
os exime dos deveres da 
paternidade”. Para o minis-
tro, hoje se entende que o 
pai é “corresponsável” pela 
criação dos seus filhos.

“A omissão da licença 

STF tem dois votos para reconhecer omissão 
do Congresso sobre licença-paternidade

José Paulo Lacerda/Estadão

Licença-paternidade é tema de julgamento no STF

paternidade também traz 
prejuízos aos direitos da 
criança. A presença da figura 
paterna na primeira infância 
contribui para melhor de-
senvolvimento da criança”.

Entenda o caso
A ação foi proposta em 

2012 pela Confederação 
Nacional dos Trabalhadores 
na Saúde (CNTS). A entidade 
pede que seja reconheci-
da omissão legislativa para 
regulamentar o direito da 
licença-paternidade, con-
forme a Constituição.

A Constituição estabele-
ceu como direitos dos tra-
balhadores urbanos e rurais 
a “licença à gestante, sem 
prejuízo do emprego e do 
salário, com a duração de 
120” e a “licença-paterni-
dade, nos termos fixados 
em lei”.

Ocorre que o texto cons-
titucional estabeleceu uma 
regra transitória. Conforme 
essa norma, até que fosse 
editada em lei para disci-
plinar a garantia de licença 
aos pais, o prazo seria de 
cinco dias.

Histórico
O caso começou a ser 

julgado no plenário virtual 
da Corte, formato em que 

não há debate presencial e 
os votos são apresentados 
em um sistema eletrônico.

Já havia sido formada 
maioria no final de setem-
bro a favor de reconhecer 
a omissão do Congresso 
no tema.

Na ocasião, foram pro-
postas três possibilidades 
de encaminhar a questão:

- Dar prazo para os con-
gressistas regulamentarem 
a licença-paternidade e não 
impor consequências, caso 
o Legislativo não avance 
no tema;

- Estabelecer o período de 
licença-maternidade (120 
dias) para os pais, até que 
o Congresso aprove uma 
regulamentação da licença-
-paternidade;

- Estabelecer um perío-
do definitivo de licença-
-paternidade, caso o Con-
gresso não regulamente o 
tema no prazo a ser fixado  
pela Corte.

O tema foi levado ao ple-
nário físico por decisão do 
ministro Roberto Barroso. 
Com esse movimento, o 
placar foi zerado e o jul-
gamento, recomeçado.

Em novembro, grupos e 
entidades se manifesta-
ram ao STF, na retomada  
do julgamento.

Reprodução
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DIVULGAÇÃO 

Em 2023, o Programa Fe-
deral ‘Criança Feliz’ (PCF), 
executado pelo Governo 
do Amazonas por meio 
da Secretaria de Esta-
do da Assistência Social 

Destaque De olho

(Seas), atendeu mais de 
13 mil famílias e realizou, 
no total, 377 mil visitas  
domiciliares.

O programa visa o de-
senvolvimento infantil 

integral, com atendi-
mento desde a gestação 
até os 6 anos de idade. 
No Amazonas, o pro-
grama está em 59, dos  
62 municípios .

DIVULGAÇÃO 

Estudo do Centro de Es-
tudos de Segurança e Cida-
dania (Cesec) mostra que 
47,6 milhões de brasileiros 
estão potencialmente sob 
vigilância de câmeras de 
reconhecimento facial no 

país. Isso representa cerca 
de um quinto da população. 
O levantamento foi feito com 
base nos locais onde essa 
tecnologia está sendo usada. 

De acordo com o trabalho, 
há pelo menos 165 proje-

tos de videomonitoramento 
com reconhecimento facial. 
Na Região Sudeste, segundo 
o estudo há 21,7 milhões 
pessoas sujeitas a essa tec-
nologia. No Nordeste, são 
14,1 milhões.

Editorial
A aprovação da Lei que au-

menta o tempo de uso dos 
ônibus nas ruas de Manaus é 
uma notícia muito boa. Mas 
só para os empresários. Nas 
ruas esburacadas de Manaus, 
quem tem veículo sabe o ta-
manho do prejuízo. Os cha-
mados “busões” do transporte 
público estão todos os dias 
enfrentando essas crateras, e 
tendem a se deteriorar mais 
rapidamente.

Ou seja, o usuário já pode ir se 
acostumando a andar em “latas 
velhas”. Só não é compreensí-

vel o que levou os vereadores 
a aprovar uma medida que 
vai contra ao que a população 
tanto pede: um sistema prático, 
rápido, seguro e eficiente. 

Omar, duas vezes
O senador Omar Aziz conse-

guiu um feito e tanto. Vai presidir 
mais uma CPI de repercussão 
nacional em Brasília. Agora será a 
CPI da Brasken. Depois da notória 
CPI da Covid, o parlamentar pelo 
Amazonas terá a responsabili-
dade de conduzir investigações 
contra a mineradora.

A mina que desaba aos pou-
cos em Maceió existe desde os 
anos 70 e já retirou mais de 60 
mil pessoas de suas casas, sob 
risco de uma tragédia. É uma 
responsabilidade gigante nas 
mãos do senador. 

Dino no STF
Flávio Dino disse ontem na 

sabatina para o STF que é tra-
dição do Brasil colocar políticos 
na Suprema Corte. E que isso é 
bom, pois políticos “agregam 
saberes” no Judiciário. “No Bra-
sil, nós temos também uma 

longa linhagem de parlamen-
tares, deputados, senadores e 
ex-governadores que tiveram a 
honra de figurar no STF.”

Terrivelmente
Desde que Bolsonaro lan-

çou o “terrivelmente evangé-
lico” Mendonça para o STF, 
a esquerda aguarda sua vez 
de lançar um “terrivelmente 
esquerdista” para balancear  
a mesa. 

Fundeb
Após a secretária Dulce Al-

meida compartilhar uma ho-
menagem aos professores de 
Manaus, os educadores en-
cheram as redes sociais dela 
com questionamentos sobre 
o Fundeb. O tema foi pau-
ta na CMM, mas ainda segue  
sem resposta. 

Férias 
Deputados estaduais e ve-

readores têm até esta sexta-
-feira para colocar as pautas 
e votações em dia. Vai come-
çar o recesso, que só acaba  
em fevereiro.

Cacarecos

Há 20 anos
No dia 18 de dezembro de 

2003 fiz minha estreia como 
articulista semanal no Jornal 
O Estado do Amazonas com 
o artigo “O público e o priva-
do”, um texto tão atual vinte 
anos depois. Para comemorar 
essa data, nada melhor do que 
expressar gratidão a todas as 
pessoas que fizeram e fazem 
parte dessa trajetória.

Aos Jornais do Commercio e 
Vanguarda do Norte, que publi-
cam os meus artigos nas quintas, 
ao Jornal Em Tempo, que já 
publicou durante muitos anos 
e aos portais que publicam sis-
tematicamente os meus textos e 
aos que tem em mim uma fonte 
de credibilidade, os meus mais 
sinceros agradecimentos.

A minha gratidão à minha fa-
mília e aos jornalistas, parceiros 
nessa caminhada.  A Eledilson 
Colares (que infelizmente per-
demos durante a pandemia 
pelo lamentável e revoltante 
fato de somente Manaus pos-
suir UTI), irmão fraterno que me 
incentivou a dar os primeiros 
passos como articulista e que 
viu a importância de mostrar o 
papel social do Fisco.

Ao querido amigo e irmão 
Marcos Santos, que me convidou 
e foi o meu primeiro editor, a 
Osmir Medeiros que me fez o se-
gundo convite, e a Fred Novaes 
(JCAM), meu editor. Ao Henrique 
Xavier e ao inesquecível profes-
sor João Bosco Araújo, autores 
do convite que me levou ao Em 
Tempo, tendo como editor o 

jornalista Thiago Botelho.
Meus agradecimentos ao jor-

nalista e escritor Aldísio Filguei-
ras e a Júlio Guimarães. Aos 
colunistas Fernando Coelho Jr., 
Betsy Bell, Carlos Aguiar, Liduína 
Moura e Júlio Ventilari, minha 
gratidão. E a tantos outros não 
citados, mas a quem reverencio.

Revendo o passado, é gratifi-
cante ver a grande quantidade 
de artigos publicados nos jornais 
citados, além de jornais de outros 
estados, tais como o Correio Bra-
ziliense (DF), O Povo (CE), Gazeta 
de Alagoas (AL), A Crítica (MS), 
e revistas da Febrafite, Efiscal, 
Arrecadação em Foco (Astate) 
e no livro Educação Fiscal e 
Cidadania (CE), além de citações 
em monografias e Trabalhos de 
Conclusão de Cursos (TCC).

Publicações semanais nos por-
tais do Amazonas bem como nos 
sites da Febrafite, Afisvec (RS), 
Fiscosul (MS), Aafit (DF), Esaf, 
Sefaz-AM, Sefaz-PE, Sefaz-RJ, 
Sefa-PA, Editor Fiscal,  asim-
plicidadedascoisas.wordpress.
com, Affeam, Sindifisco-AM, Sin-
dicato dos Fazendários do Ceará, 
servidorpblicofederal.blogspot.
com, Sindireceita, blogdoafr.
com, dentre outros. 

Em defesa dos servidores, 
o artigo “Servidores públicos, 
reajam!”, por exemplo, percor-
reu o Brasil em menos de dois 
dias e foi publicado em muitos 
sites e na Folha do Servidor 
Público-SP, com uma tiragem 
de 237.500 exemplares.

Em quinze anos levei ao gran-

de público temas de urgência 
social, tais como Educação Fis-
cal e Cidadania, Educação para 
o Trânsito, Educação Ambien-
tal, Educação Sexual, Coope-
rativismo, temas preocupantes 
como tabagismo, alcoolismo e 
drogas, assédio moral, agres-
são às mulheres e feminicídio, 
discriminação e preconceito, 
combate ao vandalismo e à 
depredação do patrimônio pú-
blico e particular, sonegação, 
pirataria, contrabando e desca-
minho, dívida pública brasileira, 
voto consciente e responsável, 
agressão aos animais, pedofilia, 
dentre outros.

Como auditor, foquei em 
temas distantes da população 
como a função socioeconômica 
do tributo, a razão da existência 
dos impostos e o que devemos 
cobrar como contrapartida, a 
importância de se exigir a Nota 
Fiscal nas suas compras e ser-
viços e os trabalhos desenvol-
vidos pela Sefaz.

Como professor, mostrei 
a importância dos mestres e 
condenei sistematicamente a 
falta de reconhecimento, as 
agressões, as ameaças e os nú-
meros alarmantes de atentados 
contra a integridade física e 
psicológica dos docentes.

Foi assim, somando os in-
centivos, multiplicando apoios 
e dividindo o meu tempo com 
a família, trabalho, amigos e 
leitores que se passaram os úl-
timos 20 anos, de uma longa e 
gratificante jornada.

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor

O Marco Legal do Sanea-
mento Básico, que estabelece 
prazo para a universalização 
dos serviços, no Brasil, vai 
exigir um esforço conjunto 
das áreas públicas e privadas, 
para poder cobrir os investi-
mentos necessários para que 
isso ocorra até 2033. A meta 
é que, até esta data, 99% 
da população esteja sendo 
atendida com fornecimento 
de água potável e tratamento 
e coleta de esgoto.

As Prefeituras, responsá-
veis pela administração dos 
serviços, não conseguirão, 
sozinhas, realizar as obras 
necessárias para implantação 
e melhorias no sistema, que 
hoje funciona precariamente 
na maioria dos municípios. 
A situação, marcada por de-
sigualdades regionais, exige 
investimentos pesados.

O Plano Nacional de Sa-
neamento Básico (Plansab), 
referência de planejamento 
nessa área, calcula em R$ 597,9 
bilhões o montante necessá-
rio para a universalização dos 
serviços. Nos últimos cinco 
anos os recursos para esse 
fim alcançaram a média anual 
de R$ 20 bilhões. Ou seja, vai 
precisar mais do que dobrar 
a cada ano.

A Lei nº 14.026, que criou o 
novo Marco Legal do Sanea-
mento Básico, já tem três anos 
de existência e os avanços 
nessa área ainda são tími-
dos. Levantamento realizado 
este ano pelo Instituto Trata 

Brasil, em parceria com a GO 
Associados, aponta que mais 
de 33 milhões de brasileiros 
não têm acesso à água potável 
e quase 100 milhões não são 
atendidos com os serviços de 
coleta e tratamento de esgoto. 
Este é o tamanho do desafio.

Os investimentos previstos 
para essa área ainda não estão 
muito claros. Sabemos que o 
governo federal destinou R$ 
34 bilhões, no novo Programa 
de Aceleração do Crescimento 
(PAC), para obras de sanea-
mento básico, a serem reali-
zadas nos próximos três anos.

No setor privado, de onde 
pode vir a maior parte da fatia 
que se precisa para atingir 
a meta que está posta, há 
boas perspectivas. As em-
presas voltaram a se animar 
com a possibilidade de inves-
timentos nessa área, depois 
de se retraírem e manifes-
tarem preocupação com os 
decretos de regulamentação 
anunciados pelo atual gover-
no. Com tudo mais ou menos 
apaziguado, pode-se esperar 
que venha, desse segmento, 
um bom volume de recursos.

No Amazonas, onde o 
governador Wilson Lima 
já demonstrou ter extrema 
preocupação e sensibilida-
de com o tema, várias ações 
estão sendo desencadeadas. 
O Governo do Estado tem 
feito grandes investimen-
tos em saneamento básico, 
principalmente por meio do 
Programa Social e Ambiental 

de Manaus e Interior (Prosa-
min), que é executado pela 
Unidade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE), órgão vin-
culado à Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb). 

O Prosamin é um programa 
de saneamento básico e to-
das as ações que desenvolve 
impactam nessa direção. Com 
o Prosamim III, concluído na 
atual gestão, foram investidos 
US$ 370 milhões. Com o novo 
Prosamin+, já em execução, os 
investimentos são de U$ 114 
milhões, com obras em um 
perímetro de 340 mil m² na 
área do Igarapé do Quarenta, 
no trecho entre a avenida 
Manaus 2000, na zona sul, 
e a Comunidade da Sharp, 
no bairro Armando Mendes, 
zona leste. 

Com o Programa de Sa-
neamento Integrado (Prosai), 
os avanços se estenderam ao 
interior do Estado. Em Maués, 
onde foi concluído, é consi-
derado um divisor de águas, 
por ter promovido a maior in-
tervenção urbanística, socio-
ambiental e de saneamento 
básico que já se viu no interior 
do Amazonas. Os investimen-
tos no município foram de U$ 
37,6 milhões. Em Parintins, 
onde o Prosai chega agora, 
os recursos previstos são da 
ordem de U$ 87,5 milhões. 

LEIA ESTE ARTIGO NA 
INTEGRA EM NOSSO POR-
TAL: WWW.VANGUARDA-
DONORTE.COM.BR

Engenheiro civil, especialista em saneamento básico; exerce, atualmente, o cargo de 
secretário de Estado de Desenvolvimento Urbano e Metropolitano do Amazonas

Marcellus Campelo

Cumprimento do Marco Legal do Saneamento exige esforço conjunto  
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Cidades Ipem-AM retira de circulação 
produtos natalinos irregula-
res, em Manaus

Amazonas participa pela pri-
meira vez de Salão Nacional de 
Turismo, em Brasília

Estado é o primeiro 
do país a construir 
mecanismos para 
implementar proje-
tos privados de cré-
ditos de carbono em 
áreas protegidas

Da redação

O sistema inovador 
de Redução de 
Emissões prove-
nientes do Des-

matamento e Degradação 
Florestal (REDD+) do Ama-
zonas foi um dos desta-
ques brasileiros durante 
a COP 28, realizada em 
Dubai. De volta a Manaus, 
a comitiva do Governo do 
Amazonas fez um balanço 
dos oito dias de partici-
pação na Conferência das 
Partes 2023.

O Amazonas é o primeiro 
estado do Brasil a ter um 
sistema misto de REDD+. 
Há tanto um Sistema Juris-
dicional de REDD+, foca-
do na comercialização de 
créditos históricos, prove-
nientes de resultados de 
diminuição do desmata-
mento obtidos entre 2006 
e 2015, como um Sistema 
para implementar proje-
tos de REDD+ privados 
em áreas de Unidade de 
Conservação (UC). Este úl-
timo é único no mundo, 
segundo o secretário de 
Estado do Meio Ambiente, 
Eduardo Taveira.

“Os sistemas foram mui-
to bem recebidos na COP 
28. Tivemos a chance de 
apresentá-los para dife-
rentes públicos, entre ór-
gãos federais, organiza-

COP também abarca diversos encontros bilaterais entre países e estados membros junto a parceiros e potenciais investidores na agenda climática

DIEGO PERES

Pioneirismo do Amazonas na agenda 
de REDD+ é destaque na COP 28

ções não governamentais, 
financiadores, investido-
res e empresas, que nos 
procuraram com interesse 
de participar, por conta da 
segurança das transações 
e o impacto socioambien-
tal garantidos, em espe-
cial, por meio do Programa 
Amazonas 2030”, afirma.

Lançado no início de 
novembro e apresentado 
oficialmente no Hub Ama-
zônia, espaço do Consór-
cio de Governadores da 
Amazônia Legal (CAL) na 
COP 28, o Programa Ama-
zonas 2030 vai funcionar 
como um norteador dos 
investimentos do Estado 

ambientais da empresa 
norte-americana Amazon.

Na ocasião, o Estado re-
cebeu sinalização positiva 
de parceria para reforçar a 
proteção da biodiversidade 
no estado do Amazonas e 
anunciou outros dois en-
contros, pré-marcados para 
o início de 2024, a fim de 
estabelecer a cooperação.

Outra agenda importan-
te foi a reunião do gover-
nador com o secretário 
executivo da Convenção-
-Quadro das Nações Uni-
das sobre a Mudança do 
Clima (em inglês, United 
Nations Framework Con-
vention on Climate Chan-
ge ou UNFCCC), Simon 
Still. Na oportunidade, 
Wilson Lima, a convite 
dos Governos Locais para 
a Sustentabilidade (Iclei), 
representou governado-
res de estados de todo 
o mundo com florestas 
tropicais em seus territó-
rios, marcando a repre-
sentatividade política e 
ambiental do Amazonas 
em nível mundial.

“O maior destaque, sem 
dúvidas, foi a própria par-
ticipação política do Ama-
zonas. A gente está no pla-
nejamento de uma COP no 
Brasil daqui a dois anos. É 
importante que a agenda 
da biodiversidade e do de-
senvolvimento sustentável 
seja deslocado para a re-
gião Norte do país, em es-
pecial com dois pontos, que 
são os principais destaques 
da nossa participação: o 
programa Amazonas 2030, 
com metas ousadas de re-
dução do desmatamento, 
e o mecanismo de finan-
ciamento dessa agenda, 
que é o nosso sistema de 
REDD+”, completa Taveira.

FISCALIZAÇÃO TURISMO

a partir dos recursos obti-
dos pela venda de créditos 
de carbono. A meta princi-
pal da estratégia é zerar o 
desmatamento líquido do 
estado em seis anos.

“Pelo o que sentimos, 
das reuniões que tivemos, 
a gente acredita que vai 
conseguir fazer as primei-
ras transações dos crédi-
tos históricos já no início 
de 2024. O edital para 
projetos de REDD+ para as 
UC ainda está aberto, mas 
já conversamos com pelo 
menos cinco empresas 
que estão habilitadas pelo 
Estado e vão apresentar 
propostas. Provavelmente 

o Amazonas vai ser o pri-
meiro estado a levar para 
a COP 30, no Pará, os re-
sultados de projetos desse 
tipo”, ressalta Taveira.

De acordo com o se-
cretário, o modelo imple-
mentado pelo Amazonas 
será usado de referência 
para a construção de me-
canismos semelhantes em 
outros estados do país. 
“O Amazonas é pioneiro. 
Nenhum outro sistema é 
similar. Nós já estamos 
passando os detalhes 
desse sistema para ou-
tros estados, mandando 
as legislações, os editais, 
para que esse modelo seja 

replicado. Foi realmente 
uma indicação muito po-
sitiva de que estamos no 
caminho certo”, pontua.

Encontros e reuniões
Concebida como um es-

paço de negociações e 
construção política, a COP 
também abarca diversos 
encontros bilaterais entre 
países e estados mem-
bros junto a parceiros e 
potenciais investidores na 
agenda climática. Durante 
a COP 28, um desses en-
contros reuniu o governa-
dor Wilson Lima e direto-
res do Bezos Earth Fund, 
fundo de investimentos 
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Ipem retira de circulação produtos 
natalinos irregulares, em Manaus

Durante fiscalização rea-
lizada na quarta-feira (13), 
mais de 2 mil produtos 
natalinos foram retirados 
de circulação do comércio 
central de Manaus e Região 
Metropolitana pelo Instituto 
de Pesos e Medidas do Ama-
zonas (Ipem-AM). A ação faz 
parte da operação “Boas Fes-
tas”, desencadeada em todo 
país pelo Instituto Nacional 
de Metrologia, Qualidade e 
Tecnologia (Inmetro) desde o 
dia 5 deste mês. O material 
apreendido não apresentava 
certificação do Inmetro.

Segundo o diretor-presi-
dente do Ipem-AM, Renato 
Marinho, as ações foram in-
tensificadas com o objeti-
vo de retirar do comércio 
produtos natalinos fora dos 
padrões de qualidade e se-
gurança, tanto na área de 
avaliação da conformidade 
quanto no pré-medidos, 
itens embalados e pesados 
na ausência do consumidor.

“Nossa missão é trazer se-
gurança ao consumidor na 
aquisição de luminárias nata-
linas (pisca-pisca), brinque-

Amazonas participa de Salão 
Nacional de Turismo, em Brasília

Pela primeira vez, o Ama-
zonas marca presença no 
Salão Nacional do Turis-
mo, realizado de 15 a 17 
de dezembro, no Estádio 
Nacional Mané Garrincha, 
em Brasília (DF). Durante 
três dias, o Governo do 
Estado, por meio da Em-
presa Estadual do Turismo 
(Amazonastur), apresenta-
rá ao público os principais 
atrativos do Amazonas em 
cinco grandes áreas de ex-
ploração: Turismo de Natu-
reza, Sol e Praia, Turismo 
Cultural, Turismo Rural e 
Turismo de Tendências.

Com acesso gratuito, o 
evento inicia nesta sexta-
-feira (15), de 13h às 21h; no 
sábado (16), de 10h às 21h; e 
no domingo (17), de 10h às 
18h, onde será apresentado 
ao mercado os principais 
produtos turísticos oferta-
dos em todo o país, sendo 
reconhecido como uma am-
pla vitrine e um elemento 
de formação da cultura de 
viagens no Brasil.

Para o presidente da Ama-
zonastur, Ian Ribeiro, a pre-

sença do estado ao lado de 
várias referências (players) 
do turismo, representa uma 
oportunidade inédita para 
promover os atrativos na-
turais e culturais da região 
em nível nacional.

“Nossa expectativa para 
esse salão está muito alta, 
tendo em vista a grandio-
sidade que vai se dar ao 
evento. É esperado fazer vá-
rios contatos, conseguir um 
networking com várias em-
presas turísticas, agências 
nacionais e internacionais, 

OPERAÇÃO ‘BOAS FESTAS’

dos e gêneros alimentícios 
que compõem a cesta nata-
lina. Ao adquirir o material, 
verifique se tem a certificação 
do Inmetro. Se não constar o 
selo de qualidade, não com-
pre porque são irregulares”, 
alerta Renato Marinho.

Em um dos estabeleci-
mentos visitados pela fis-
calização, localizado na 
avenida Marquês de Santa 
Cruz, no Centro de Ma-
naus, foram encontrados 
pisca-piscas e outros itens 
irregulares sem a certifica-
ção do Inmetro e com risco 

Diretor do Ipem acompanha a operação em estabelecimentos comerciais

para trazer mais turistas e 
assim fomentar todo o setor 
turístico do nosso estado”, 
destaca Ribeiro.

O foco central do Salão 
Nacional do Turismo 2023 
é fomentar e evidenciar o 
turismo brasileiro, mobili-
zando conhecimento sobre 
o setor e seu vasto potencial 
de negócios. A proposta é 
oferecer ao público uma 
ampla gama de experiên-
cias que evidenciam a ri-
queza e a diversidade do 
turismo no Brasil.

EVENTO NACIONAL

Evento acontece durante três dias, no Estádio Nacional Mané Garrincha

em potencial à segurança 
do consumidor amazonense.

“A loja foi notificada e terá 
um prazo de 10 dias para 
se defender junto ao institu-
to, podendo ser multada em 
até R$ 1,5 milhão”, explica  
Renato Marinho.

Conforme portaria do Inme-
tro, todos os produtos, mesmo 
os importados, como é o caso 
dos pisca-piscas apreendidos, 
devem ser submetidos às re-
gras brasileiras, assegurando 
que foram submetidos a en-
saios de resistência e estão ap-
tos a serem comercializados.

ROBERTO CASTRO

ALEXANDRE VIEIRA



Ex-sargento do EB é preso 
por assassinar ex-namorada

Da redação

Policiais civis do 1º 
Distrito Integrado de 
Polícia (DIP), em con-
junto com agentes da 

Polícia Civil do Pará (PC-PA), 
prenderam o ex-sargento 
do Exército, Edisandro de 
Jesus da Costa, 34, apon-
tado como autor do fe-
minicídio cometido contra 
a ex-namorada, a modelo 
fotográfica Édrica Moreira, 
que tinha 19 anos. O cri-
me ocorreu no dia 11 de 
novembro de 2021, em via 
pública na cidade de Belém, 
no estado do Pará.

Durante coletiva de im-
prensa, o delegado Cícero 
Túlio, titular da unidade po-
licial, contou que na ocasião 
do crime, o ex-sargento si-
mulou um roubo contra a 
vítima e sua amiga, uma 
jovem de 19 anos, no bairro 
Sideral, em Belém, quando 
elas estavam retornando 
para a casa da modelo após 
saírem de uma lanchonete.

“Edisandro efetuou diver-
sos disparos de arma de 
fogo no tórax e abdômen 
de Édrica, e a amiga dela foi 
atingida na perna. Quando 
estava sendo socorrida, a 
modelo relatou aos familia-
res que o executor do crime 
seria o seu namorado. Ela 
foi a óbito após três dias 
internada”, relata o titular 
do 1º DIP.

Conforme o delegado, a 
vítima tinha medidas pro-
tetivas em seu favor devido 
à uma denúncia noticiando 
violência doméstica pratica-
da por Edisandro.

“A Justiça do Pará con-
denou Edisandro a 16 anos 
de reclusão pela morte da 
modelo, no entanto, ele fugiu 
para o Amazonas. Por isso, a 
Delegacia Especializada em 
Capturas e Polinter (DECP) 
do Pará solicitou o apoio da 
PC-AM para localizar o fugi-
tivo e efetuar a captura dele”, 
explica a autoridade policial.

Ainda segundo Cícero Tú-
lio, durante o monitoramen-
to, a equipe de investiga-
ção obteve informações de 
que o autor pretendia fugir 
para Roraima, em direção  

Vítima foi morta em 
novembro de 2021, 
quando estava vol-
tando para casa após 
sair de uma lancho-
nete na companhia 
de uma amiga

à Venezuela.
“Identificamos que o veí-

culo utilizado por Edissan-
dro estaria circulando pela 
cidade e saímos em diligên-
cia. Conseguimos prendê-lo 
na avenida Nathan Xavier, 
bairro Novo Aleixo, zona 
norte”, conta o delegado.

Procedimentos
Edisandro será encami-

nhado à audiência de custó-
dia e, posteriormente, será 
recambiad0 para o Pará, 
onde dará início ao cum-
primento de pena.

Crime ocorreu em novembro de 2021, no estado do Pará

Homem é 
preso por 
matar o 
próprio irmão

HOMICÍDIO

Da redação

Agentes civis da Dele-
gacia Especializada em 
Apuração em Atos Infra-
cionais (Deaai) cumpriram, 
na quarta-feira (13), man-
dado de prisão preventiva 
de Ademilton de Almeida 
Ribeiro, 52, por homicídio 
praticado contra o próprio 
irmão. O crime ocorreu em 
dezembro de 2019, no bair-
ro Tancredo Neves, zona 
leste de Manaus.

Segundo a delegada Ju-
liana Tuma, titular da unida-
de especializada, a equipe 
policial estava investigan-
do um adolescente pelo 
ato infracional análogo ao 
crime estupro e, durante 
as diligências, identifica-
ram que o genitor dele 
era considerado foragido 
da Justiça, devido ao man-
dado de prisão em aberto 
desde 2022.

“Inicialmente, nos dirigi-
mos a uma suposta resi-
dência do adolescente, no 
entanto, o local era um 
endereço fantasma. Con-
tinuamos com as investi-
gações e conseguimos um 
segundo endereço, no qual 
identificamos que o pai tra-
balhava em um lava-jato, no 
bairro Novo Aleixo”, relata 
a titular da Deaai.

Ainda conforme a delega-
da, a equipe se encaminhou 
em direção ao endereço do 
lava-jato e realizou a prisão 
de Ademilton, dando cum-
primento a ordem judicial.

“As investigações refe-
rentes ao caso do ado-
lescente, procurado por 
ato infracional análogo ao 
crime estupro, seguem em 
andamento até o localizar-
mos”, conta a autoridade 
policial.

Procedimentos
Ademilton de Almeida 

responderá por homicí-
dio e ficará à disposição  
da Justiça.

REPRODUÇÃO
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Operações militares dão prejuízos 
milionários ao garimpo em 2023

DIVULGAÇÃO

Ao longo deste ano, a 
16ª Brigada de Infantaria 
de Selva, coordenada pelo 
Comando Militar da Ama-
zônia (CMA), promoveu 
sete operações na região 
do Vale do Javari, extre-
mo oeste do Amazonas. 
Ao todo, estas iniciativas 
neutralizaram 12 dragas, 
com prejuízos estimados 
em mais de R$ 7 milhões 
ao garimpo ilegal.

O CMA divulga ainda que, 
em operações interagên-
cias, foram neutralizadas 
208 dragas, resultando 
em um prejuízo superior 
a R$ 405 milhões. Com 
isto, aproximadamente 
445 hectares de floresta 
foram preservados, além 
do impedimento da libe-
ração de cerca de 160 kg 
de mercúrio nos rios.

“Devido à complexidade 
na localização das áre-
as de garimpo, as ações 
são conduzidas de ma-
neira pontual, embasadas 
em dados de inteligên-

VALE DO JAVARIMAUÉS

Trio é preso por tráfico de 
drogas e porte ilegal de arma

Três homens, com idade 
entre 18 a 38 anos, foram 
presos no município de 
Maués (a 276 quilômetros 
de Manaus), durante ações 
da Secretaria de Seguran-
ça Pública do Amazonas 
(SSP-AM), por meio da 10ª 
Companhia Independente 
de Polícia Militar (CIPM).

A prisão ocorreu por sus-
peita de envolvimento dos 
presos com o tráfico de dro-
gas e porte ilegal de armas.

De acordo com a equipe 
da 10ª CIPM, os policiais 
estavam em patrulhamen-

cia. O foco das atividades 
concentra-se no combate 
a crimes como minera-

Material apreendido em posse dos suspeitos

ção ilegal de ouro, caça 
e pesca predatórias, trá-
fico de drogas e armas, 

to, quando viram o trio 
em atitude suspeita. Ao 
perceberem a presença da 
polícia, os suspeitos tenta-
ram empreender fuga, mas 
sem êxito.

Com os suspeitos os poli-
ciais encontraram uma arma 
de fogo de fabricação ca-
seira, dois cartuchos calibre 
28, material para embalo de 
entorpecentes, 143 gramas 
de pasta-base de cocaína e 
R$ 36 reais em espécie.

Os homens foram enca-
minhados ao 48° Distrito 
Integrado de Polícia (DIP).

além da proteção das 
comunidades indíge-
nas e da fiscalização da  
fronteira”, informa.

O balanço das ações ope-
racionais inclui ainda apre-
ensões de 4,7 toneladas de 
drogas do tipo skunk, ava-
liadas em R$ 94,8 milhões; 
480 kg de pasta base de 
cocaína, estimadas em R$ 
57,6 milhões; 245 g de ouro, 
com valor aproximado de 
R$ 73,5 milhões, além de 
R$ 45 mil em dinheiro em 
espécie e 234 mil litros 
de óleo diesel, com valor 
de mercado estimado em  
R$ 1,5 milhão.

A operação “Curaretinga 
VII”, em curso desde 30 
de novembro e sem pre-
visão de término, é uma 
das iniciativas no Vale do 
Javari. O objetivo é comba-
ter crimes transfronteiriços 
e ambientais na região de 
encontro entre Brasil, Co-
lômbia e Peru, com o for-
talecimento da presença 
do Exército Brasileiro.Sétima operação do ano ainda está em curso

DIVULGAÇÃO

Delegado Cícero Túlio, titular do 1º DIP, 
deu detalhes sobre o caso durante coletiva



Política

Senador pelo Amazo-
nas vai comandar tra-
balhos da nova Comis-
são em Brasília 

O Senado instalou 
nesta quarta-feira 
(13) a comissão 
parlamentar de 

inquérito (CPI) para inves-
tigar os danos ambientais 
causados em Maceió (AL) 
pela empresa petroquímica 
Braskem. Diversos bairros 
da cidade sofrem hoje com 
danos estruturais em ruas 
e edifícios. Por aclamação, 
os integrantes do colegiado 
aprovaram o senador Omar 
Aziz (PSD-AM) como pre-
sidente e o senador Jorge 
Kajuru (PSB-GO) como vice-
-presidente.

O senador Otto Alencar 
(PSD-BA), que conduziu a 
reunião, afirmou que a CPI 
só iniciará seus trabalhos 
depois de fevereiro de 2024. 
Segundo ele, os nomes de 
Omar e Kajuru foram es-
colhidos em reunião prévia 
com os líderes.

A CPI atende a reque-
rimento (RQS 952/2023) 
apresentado pelo senador 
Renan Calheiros (MDB-AL), 
assinado por 46 senadores e 
lido em Plenário no dia 24 de 
outubro. Com 11 titulares, 
o colegiado terá 120 dias 
para concluir seus trabalhos 
e disporá de um orçamento 
de R$ 120 mil reais.

Relator
Os parlamentares diver-

giram quanto à escolha do 
futuro relator da CPI. O 

Omar emplaca a segunda presidência de CPI no Senado em dois anos

CPI da Braskem é instalada e 
Omar Aziz aclamado presidente  

senador Eduardo Gomes 
(PL-TO) afirmou que espe-
ra um relator autônomo e 
isento da presidência da 
CPI. Para o senador Rodri-
go Cunha (Podemos-AL), a 
escolha de um nome que 
não seja do seu estado 
dará mais credibilidade  

às investigações.
“Dentro do que foi con-

versado nas quatro paredes, 
gostaria em público que 
fique claro que nenhum 
senador do estado será o 
relator. Em busca de isen-
ção, para não colocar em 
xeque a credibilidade da 

condução dessa CPI (...). Eu 
vou sair daqui extremamen-
te insatisfeito se não tiver 
aqui formalmente e cabal-
mente dito por todos que 
Renan Calheiros não será o  
relator “, disse.

Os senadores Aziz e Renan 
Calheiros (MDB-AL) descar-

taram a condição sugerida 
por Rodrigo. 

“Não posso aceitar que 
limite meu mandato (...). 
E tenho certeza que o 
presidente Omar Aziz vai 
escolher o relator no mo-
mento adequado e aquele 
que possa melhor ajudar na 
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investigação, que precisa 
ser feita urgentemente. O 
problema [em Maceió] con-
tinua”, disse Renan.

Na avaliação de Otto, o re-
lator pode ser isento mesmo 
que seja do estado de Ala-
goas. Ele também pacificou 
a discussão ao assegurar a 
opinião de todos os inte-
grantes do colegiado.

Danos em Maceió
A extração do mineral 

sal-gema ocorre desde os 
anos 1970 nos arredores da 
Lagoa Mundaú, na capital 
alagoana. Desde 2018, os 
bairros Pinheiro, Mutange, 
Bom Parto, entre outros que 
ficam próximos às opera-
ções, vêm registrando da-
nos estruturais em ruas e 
edifícios, com afundamento 
do solo e crateras. Mais de 
14 mil imóveis foram afe-
tados e condenados, e os 
casos já forçaram a remoção 
de cerca de 55 mil pessoas 
da região. As atividades de 
extração foram encerradas 
em 2019, mas os danos 
podem levar anos para  
se estabilizarem.

Segundo o Ministério 
Público Federal (MPF), es-
tudos do Serviço Geológi-
co do Brasil (SGB/CPRM) 
concluíram que a empresa 
petroquímica Braskem foi 
a responsável pelos danos 
ocorridos desde 2018. O 
MPF atua em quatro pro-
cessos judiciais relacio-
nados ao caso, além de 
expedir dezenas de pro-
cedimentos extrajudiciais a 
fim de garantir que fossem 
adotadas as medidas ne-
cessárias à proteção dos  
cidadãos afetados.

Lei em Manaus reduz 
renovação da frota de ônibus 

A Câmara Municipal de 
Manaus (CMM) aprovou o 
polêmico Projeto de emenda 
à Lei Orgânica de Manaus 
(Loman), proposto pelo ve-
reador Bessa (Solidariedade), 
que permite reduz a renova-
ção da frota de ônibus de 25% 
para 10% na cidade.

Ao todo, 34 parlamenta-
res votaram a favor. Votaram 
contra Rodrigo Guedes (Pode-
mos) e Capitão Carpê (Repu-
blicanos); com abstenções de 
Yomara Lins (PRTB), Sassá da 
Construção civil (PT), David Reis 
(Avante) e o vereador Peixoto 
(Agir). O presidente da CMM, 
Caio André (Podemos) não 
vota nesses casos, conforme 
determina o regimento.

“O prefeito, numa frota de mil 
ônibus, tem obrigatoriedade 
de trocar todo ano 250 ônibus, 
pela lei. Quando chegar no 
quinto ano, ele não tem mais 
como trocar porque a frota vai 
ter quatro anos de vida útil. Ele 
vai trocar 25% no primeiro ano, 
no segundo, no terceiro e no 
quarto. No quinto ano, ele não 
tem mais como trocar porque 
ele já trocou”, afirmou Bessa.

Permuta rejeitada
Os vereadores da Câmara 

Presidente do TCE-AM anuncia treinamento 
de prestação de contas para gestores 

A presidente do Tribunal de 
Contas do Amazonas (TCE-
-AM), conselheira Yara Ama-
zônia Lins, anunciou a reali-
zação de um curso voltado 
aos gestores do Estado para 
orientar sobre o processo de 
prestação de contas.

A conselheira-presidente do 
TCE-AM informou que o curso 
deve acontecer já no mês de 
janeiro de 2024. “Em janeiro fa-
remos um curso de orientação 
para todos os gestores, dando 
ênfase ao prazo, para não haver 
necessidade de aplicar sanção. 
O curso será uma espécie de 
preparatório para todos os 
gestores, não só de Manaus, 
mas também dos demais mu-
nicípios do Amazonas”, dis-
se a conselheira-presidente 
do TCE-AM, Yara Amazônia 
Lins, durante as entrevistas. 
A presidente frisou a neces-
sidade de promover um con-
trole pedagógico mais eficaz, 
priorizando a orientação para 
que não haja a necessidade de 
punir, beneficiando a adminis-
tração pública e a sociedade.

“Vamos oferecer mais facili-
dade aos gestores, orientando 
e ensinando. O Tribunal não 

é só punitivo, mas também 
pedagógico. Queremos que o 
gestor treine seus funcionários, 
e vamos ser presentes, con-
comitantes e pedagógicos”, 
completou a conselheira Yara 
Amazônia Lins.

Teleauditoria
Outro compromisso fir-

mado desde a posse é a 
reativação da teleauditoria, 
ferramenta focada no acom-
panhamento fiscalizatório à 
distância, proporcionando 
maior celeridade e economia 
aos gastos públicos.

“É muito difícil o desloca-
mento do gestor, para que ele 

VOTAÇÃO NA CMM

Municipal de Manaus (CMM) 
rejeitaram o Projeto de Lei nº 
474/2023, que solicitava a de-
safetação de áreas urbanas nos 
bairros Centro e Parque Dez. 

A propositura foi enviada à 
Casa pela Prefeitura de Manaus 
e buscava autorização para 
permuta dos terrenos. Pelo 
placar de 19 votos contrários 
e 17 a favor, os vereadores 
rejeitaram os pareceres da 2ª 
Comissão de Constituição, Jus-
tiça e Redação; 3ª Comissão 
de Finanças, Economia e Or-
çamento; e da 9ª Comissão de 
Cultura e Patrimônio Histórico.

Com os pareceres das co-
missões rejeitados, o projeto 
foi arquivado.

Vereadores aprovaram redução da 
renovação de frota por maioria

esteja em Manaus com frequ-
ência. A teleauditoria permite 
que tire dúvidas, consulte, e 
faça um bom trabalho lá no 
interior, evitando multas e da-
nos à administração pública. 
O gestor poderá ter os escla-
recimentos para que o Tri-
bunal haja, também, na área 
pedagógica, e não somente 
na área punitiva”, afirmou a 
presidente do Tribunal.

Representatividade
Outro ponto debatido foi a 

gestão feminina representada 
com a chegada da conselheira 
à presidência da Corte pela 
segunda vez. Única mulher 

CORTE DE CONTAS

Yara Lins defende treinamento para evitar sanções exageradas

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

entre os conselheiros e pri-
meira presidente do TCE-AM, 
Yara Amazônia Lins destacou o 
zelo em gestões femininas, que 
de forma inédita, ocupam os 
cargos de direção em três dos 
principais órgãos públicos do 
Amazonas (Ministério Público 
de Contas, Tribunal de Justiça, 
e TCE-AM).

“É um cenário bom e difícil. 
As mulheres são exigentes, 
trabalham com determinação, 
fazem mil coisas ao mesmo 
tempo. A mulher quer tudo 
bem feito, tem um olho clínico, 
olha ao redor e vê tudo. Dize-
mos que a mulher é carinhosa, 
mas ao mesmo tempo rígida. 
Acredito que o órgão dirigido 
por uma mulher, é um órgão 
feliz”, disse a conselheira-pre-
sidente, fazendo referência às 
gestões femininas nos órgãos 
do Amazonas.

Para dar cada vez mais es-
paço e acolhida às mulheres, 
a conselheira Yara Amazônia 
Lins anunciou a criação da 
Ouvidoria da Mulher, voltada 
exclusivamente para receber e 
atender denúncias feitas con-
tra atos que tenham mulheres 
como vítimas.



Quem tem direito
Tem direito ao benefício 

o trabalhador inscrito no 
PIS/Pasep há, pelo menos, 
5 anos, e que tenha traba-
lhado formalmente por, no 
mínimo, 30 dias no ano-ba-
se considerado para a apu-

ração, com remuneração 
mensal média de até dois 
salários mínimos. Também 
é necessário que os dados 
tenham sido informados 
corretamente pelo empre-
gador na Relação Anual de 
Informações Sociais (Rais). 

O valor do abono é pro-
porcional ao período em 
que o empregado trabalhou 
com carteira assinada em 
2022. Cada mês trabalhado 
equivale a um benefício de 
R$ 108,50, com períodos 
iguais ou superiores a 15 

Economia

Calendário foi apro-
vado nesta terça-feira 
pelo Codefat

Cerca de 24 milhões 
de pessoas que tra-
balharam com car-
teira assinada em 

2022 poderão sacar R$ 22,6 
bilhões do abono salarial 
de fevereiro a agosto do 
próximo ano. O Conselho 
Deliberativo do Fundo de 
Amparo ao Trabalhador 
(Codefat) aprovou nesta 
terça-feira (13) o calendário 
do Programa de Integração 
Social (PIS) e do Programa 
de Formação do Patrimônio 
do Servidor Público (Pasep) 
para 2024.

Segundo o Codefat, o abo-
no salarial do próximo ano 
será pago a 24,67 milhões 
de trabalhadores em todo 
o país. Desse total, 21,95 
milhões que trabalham na 
iniciativa privada receberão 
R$ 19,8 bilhões do PIS e 2,72 
milhões de servidores públi-
cos, empregados de estatais 
e militares têm direito a R$ 
2,7 bilhões do Pasep. O PIS 
é pago pela Caixa Econômi-
ca Federal e o Pasep, pelo 
Banco do Brasil.

Como ocorre tradicional-
mente, os pagamentos se-
rão divididos em seis lotes, 
baseados no mês de nasci-
mento, no caso do PIS, e no 
número final de inscrição, no 
caso do Pasep. O saque terá 
início nas datas de liberação 
dos lotes e acabará em 27 
de dezembro de 2024. Após 
esse prazo, será necessário 
aguardar convocação espe-
cial do Ministério do Traba-
lho e Previdência. 

O valor do abono é proporcional ao período em que o empregado trabalhou com carteira assinada

PIS/Pasep 2024 começa 
a ser pago em fevereiro

dias contados como mês 
cheio. Quem trabalhou 12 
meses com carteira assina-
da receberá o salário mí-
nimo cheio, previsto para 
R$ 1.413 no próximo ano, 
segundo o relatório seto-
rial do Orçamento Geral da 
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Entra em vigor  novo teto de 
juros do consignado do INSS

Entrou em vigor nesta 
quarta-feira (13) o novo teto 
de juros do consignado para 
aposentados e pensionistas 
do Instituto Nacional do Se-
guro Social (INSS).

A medida, aprovada em 4 
de dezembro pelo Conselho 
Nacional da Previdência So-
cial (CNPS), estabeleceu que 
o novo limite de juros é 1,8% 
ao mês para essas operações. 
O valor é 0,04 ponto per-
centual menor que o antigo 
limite, de 1,84% ao mês, que 
vigorava desde outubro. O 
teto dos juros para o cartão 
de crédito consignado caiu 
de 2,73% para 2,67% ao mês. 
As mudanças foram propos-

EMPRÉSTIMO

tas pelo próprio governo. A 
justificativa para a redução 
foi o corte de 0,5 ponto per-
centual na Taxa Selic (juros 
básicos da economia). No fim 
de setembro, o Comitê de 
Política Monetária (Copom) 
do Banco Central reduziu os 
juros básicos de 12,75% para 
12,25% ao ano.

Desde agosto, quando co-
meçaram os cortes na Selic, 
o ministro da Previdência So-
cial, Carlos Lupi, disse que a 
pasta deveria acompanhar o 
movimento e propor redu-
ções no teto do consignado à 
medida que os juros baixa-
rem. Essas mudanças passam  
pelo CNPS.

Limite para operações agora é de 1,8% ao mês

DIVULGAÇÃO
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União de 2024. 

Pagamento
Trabalhadores da ini-

ciativa privada com conta 
corrente ou poupança na 
Caixa receberão o crédito 
automaticamente no banco, 
de acordo com o mês de  
seu nascimento.

Os demais beneficiários 
receberão os valores por 
meio da poupança social 
digital, que pode ser mo-
vimentada pelo aplicativo 
Caixa Tem. Caso não seja 
possível a abertura da conta 
digital, o saque poderá ser 
realizado com o Cartão do 
Cidadão e senha nos termi-
nais de autoatendimento, 
unidades lotéricas, Caixa 
Aqui ou agências, também 
de acordo com o calendário 
de pagamento escalonado 
por mês de nascimento. O 
pagamento do abono do 
Pasep ocorre via crédito em 
conta para quem é corren-
tista ou tem poupança no 
Banco do Brasil. O traba-
lhador que não é correntista 
do BB pode efetuar a trans-
ferência via TED para conta 
de sua titularidade nos ter-
minais de autoatendimento 
e no portal www.bb.com.
br/pasep ou no guichê de 
caixa das agências, median-
te apresentação de docu-
mento oficial de identidade. 
Até 2020, o abono salarial 
do ano anterior era pago 
de julho do ano corrente a 
junho do ano seguinte. No 
início de 2021, o Codefat 
atendeu a recomendação 
da Controladoria-Geral da 
União (CGU) e passou a de-
positar o dinheiro somente 
2 anos após o trabalho com 
carteira assinada.

4,917

4,918

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3
Pontos

315,75
211.649,34

2,42 %
129.465,08

VENDADólar
Variação

 -0,97 %

5,353

5,354

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
-0,08 %

Lula sanciona com veto lei que 
tributa offshores e super-ricos

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva sancionou 
com veto a lei que muda 
o Imposto de Renda (IR) 
que incide sobre fundos de 
investimentos fechados e 
sobre a renda obtida no ex-
terior por meio de offsho-
res. Publicada no Diário 
Oficial da União desta 
quarta-feira (13), a Lei nº 
14.754/2023 entrará em 
vigor no 1º de janeiro  
de 2024.

A lei prevê tributação ou 
aumento das alíquotas que 
incidem sobre fundos de in-
vestimentos que têm apenas 
um cotista (fundos exclusi-
vos) e aplicações em offsho-
res, que são empresas lo-
calizadas no exterior que 
investem no mercado finan-
ceiro. A regulamentação das 
novas regras ficará a cargo 
da Receita Federal.

De acordo com o Palácio 
do Planalto, as novas regras, 
que tiveram origem em um 
projeto de lei apresentado 

pelo próprio governo fede-
ral, promovem isonomia tri-
butária, dão eficiência eco-
nômica e estão “alinhadas 
às recomendações de or-
ganizações internacionais”, 
além de “pôr fim à prática 
de adiar indefinidamente o 
pagamento do Imposto de 
Renda sobre juros e outros 
rendimentos — estratégia 
frequentemente adotada 
por indivíduos com alto 
poder aquisitivo”. 

Veto e tributação
O veto presidencial elimi-

nou um trecho que definia 
bolsas de valores e mercados 
de balcão como “aqueles 
que operam como sistemas 
centralizados multilaterais 
de negociação”. A justifica-
tiva apresentada pelo go-
verno foi que a lei “deixaria 
de fora da regulação outros 
participantes que podem 
funcionar com sistemas bi-
laterais de negociação”.

IMPOSTO DE RENDA

Governo diz que novas regras promovem isonomia tributária

A tributação sobre fundos 
exclusivos será igualada à 
dos demais fundos. Com 
isso, os super-ricos pagarão 
o “come-cotas” (recolhimen-
to periódico do Imposto de 
Renda) a partir de 2024 de 
15% sobre o rendimento para 
fundos de longo prazo, sendo 
20% no caso dos investi-
mentos de até 1 ano (cur-
to prazo). Os fundos serão 
tributados a cada 6 meses. 
Atualmente, apenas 2,5 mil 
brasileiros aplicam em fun-
dos exclusivos, que somam 
R$ 756 bilhões em patrimô-
nio e respondem, sozinhos, 
por 12,3% da indústria de 
fundos do Brasil.

Já os fundos offshores, mui-
to usados por investidores 
super-ricos que entregam 
bens no exterior para tercei-
ros administrarem, o projeto 
prevê uma cobrança anual 
de 15% de IR a partir de 
2024. A tributação será feita 
uma vez ao ano, no dia 31  
de dezembro.

AGENCIA BRASIL



8 ECONOMIA Manaus, quinta-feira 14 de dezembro de 2023 

redacao@vanguardadonorte.com.br |Valéria Santana

zados nos últimos anos. A 
construção de novas uni-
dades de ensino, incluindo 
escolas de tempo integral, 
é um reflexo de uma ges-
tão comprometida com o 
futuro dos estudantes do 
Amazonas, que busca ga-
rantir mais oportunidades 
as crianças, adolescentes, 
jovens e adultos do esta-
do”, enfatizou Kuka Chaves. 
Com o financiamento do 
BID, o governo irá expandir a 
infraestrutura educacional, 
com a construção de 22 
novas unidades escolares, 
o que deve gerar mais de 
oito mil novas vagas, além 
de melhorar os índices edu-
cacionais na região.

“Essa conquista represen-

ta mais um passo em dire-
ção a um futuro promissor 
na educação. A aprovação 
deste empréstimo visa im-
pulsionar o ensino de quali-
dade, pautado na sustenta-
bilidade e na preservação da 
Amazônia, atendendo à de-
terminação do Governador 
Wilson Lima. Estas são áreas 
cruciais para o progresso do 
estado do Amazonas”, disse 
Therezinha Ruiz, coordena-
dora do Padeam.

A Lei agora avança para 
aprovação da União, onde 
será avaliado pelos senado-
res para que o Amazonas 
possa utilizar os recursos fi-
nanceiros destinados, impul-
sionando o desenvolvimento 
da rede pública de ensino.

Padeam 2
O Padeam 2 é uma ini-

ciativa desenvolvida pelo 
Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Edu-
cação e Desporto Escolar, 
com o principal objetivo de 
promover a implantação de 
novos projetos educacio-
nais nas diversas regiões 
da Amazônia, abrangendo 
áreas urbanas, rurais e in-
dígenas.

Uma das vertentes do pro-
grama é o componente de 
obras, que inclui a constru-
ção de Centros de Educação 
de Tempo Integral (CETIs), 
Escolas da Floresta (sendo 
uma flutuante), Escolas Indí-
genas, laboratórios makers, 
formação continuada de 

professores, projetos pe-
dagógicos e ampliação do 
Centro de Mídias. 

4º pedido de emprésti-
mo junto a Aleam

O Governo do Amazonas 
encaminhou no último do-
mingo (10), Assembleia Le-
gislativa do estado (Aleam) 
mais um pedido de emprés-
timo. Wilson Lima solicitou 
crédito de até U$$ 80 mi-
lhões que, convertidos para 
o real, somam mais de R$ 
395 milhões. Essa, inclusive, 
já é a quarta solicitação em 
menos de dois meses.

No projeto de lei enviado 
aos deputados Lima disse 
que o dinheiro, que seria 
emprestado do Banco In-
teramericano de Desenvol-

O valor servirá para 
executar as ações do 
Programa de Acele-
ração do Desenvolvi-
mento da Educação do 
Amazonas

O Governo do Ama-
zonas tem Projeto 
de Lei (PL) apro-
vado, por unani-

midade, pela Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), na terça-feira (12), 
de nº 1210/2023, oriundo da 
Mensagem Governamental 
(MG) nº 142/2023, que auto-
riza o Governo do Amazonas 
a firmar um empréstimo jun-
to ao Banco Interamericano 
de Desenvolvimento (BID), 
com garantia da União, de 
U$ 80 milhões. O valor ser-
virá para executar as ações 
do Programa de Acelera-
ção do Desenvolvimento 
da Educação do Amazonas 
(PADEAM 2), com o objetivo 
de ampliar a oferta de vagas 
de matrículas e melhorar 
a qualidade da educação 
do Amazonas. A contra-
partida do Estado será de  
U$ 20 milhões. 

A secretária de Estado 
de Educação e Desporto 
Escolar, Kuka Chaves, res-
saltou os investimentos do 
Governo do Amazonas na 
educação, nos últimos qua-
tro anos, que têm resultado 
na elevação da qualidade 
do ensino, na valorização 
dos profissionais da rede 
estadual, bem como na in-
fraestrutura das escolas. De 
acordo com ela, a aprovação 
para o financiamento jun-
to ao BID fortalecerá ainda 
mais os avanços educacio-
nais no Amazonas.

“O governador Wilson 
Lima não tem medido es-
forços para fortalecer cada 
vez mais a educação no 
Amazonas. Resultado disso 
são os investimentos reali-

Com o objetivo de ampliar a oferta de vagas de matrículas e melhorar a qualidade da educação do Amazonas

Governo tem projeto aprovado pela 
Aleam de empréstimo junto ao BID

Petróleo fecha em alta com 
expectativa de queda de estoque

O petróleo fechou em 
alta nesta quarta-feira (13), 
apoiado por dólar enfraque-
cido e por expectativas para 
um mercado da commodity 
mais apertado adiante. A 
manutenção de juros dos 
Estados Unidos pelo Fede-
ral Reserve (Fed, o banco 
central norte-americano) 
e as projeções da Organi-
zação dos Países Exporta-
dores de Petróleo (Opep) 
ampliaram otimismo com 
a demanda. Enquanto isso, 
a queda maior que o espe-
rado nos estoques america-
nos da commodity favore-
ceu a perspectiva de oferta  
mais restrita.

O petróleo WTI para janei-
ro fechou em alta de 1,25% 
(US$ 0,86), a US$ 69,47 o 
barril. O Brent para feve-
reiro, negociado na Inter-
continental Exchange (ICE), 
subiu 1,39% (US$ 1,02), a 
US$ 74,26 o barril.

Os dirigentes do Fed in-
dicaram expectativas mais 
baixas para a inflação nos 
próximos anos, ao divulga-
rem a decisão de manter 
política monetária inalte-

NOS EUA

rada. As apostas em cortes 
de juros mais agressivos em 
2024 ampliaram na esteira 
dos anúncios do Fed, mes-
mo com o presidente da 
instituição, Jerome Powell, 
insistindo que o ciclo de 
aperto pode não ter aca-
bado ainda.

Em outro sinal altista para 
o consumo de petróleo, o 
relatório da Opep reafir-
mou expectativa de alta 
na demanda em 2024 a 
2,2 milhões de barris por 
dia (bpd).

O petróleo WTI para janeiro fechou 
em alta de 1,25%

vimento (BID), será usado 
para ampliar a oferta de va-
gas de matrículas e melhorar 
a qualidade da educação do 
Estado do Amazonas.

“Desta feita cumpre-me 
informar que a Comissão 
de Financiamentos Externos 
– COFIEX, por intermédio da 
Resolução n.º 9, de 09 de 
maio de 2023, publicada no 
DOU de 12 de maio de 2023, 
autorizou o estado do Ama-
zonas a realizar a preparação 
de cooperação financeira no 
valor de U$$ 100.000.000,00, 
sendo o valor de emprés-
timo junto ao BID até U$$ 
80.000.000,00 e a contrapar-
tida até U$$20.000.000,00”, 
explicou o Poder Execu- 
tivo Estadual.

BC mantém o ritmo e reduz a Selic para 11,75%

DIVULGAÇÃO

Essa foi a quarta redução seguida na taxa Selic

O Comitê de Política Mo-
netária (Copom) do Banco 
Central do Brasil decidiu 
por mais um corte de 0,50 
ponto percentual na Selic, 
a taxa de juros básicos da 
economia. A taxa passou 
de 12,25% para 11,75% 
ao ano, em nova decisão 
unânime entre os mem-
bros do Comitê.

Essa foi a quarta redu-
ção seguida na taxa Selic, 
que agora está no menor 
patamar desde março de 
2022, quando estava em 
10,75% ao ano.

A decisão veio em linha 
com o esperado pelo mer-
cado. O consenso Refinitiv 
de analistas já apostava 
em uma redução dos juros 
para 11,75%.

Segundo o comunicado 
que acompanhou a de-
cisão, a conjuntura atual, 
caracterizada por um es-
tágio do processo desin-
flacionário que tende a ser 
mais lento, expectativas de 
inflação com reancoragem 
apenas parcial e um ce-
nário global desafiador, 
demanda serenidade e 
moderação na condução 
da política monetária.

COPOM

“O Comitê reforça a ne-
cessidade de perseverar 
com uma política monetá-
ria contracionista até que 
se consolide não apenas 
o processo de desinflação 
como também a ancora-
gem das expectativas em 
torno de suas metas.”

Foi mantida o “forward 
guidance” de que, em 
se confirmando o cenário 
esperado, os membros do 

Comitê, unanimemen-
te, “anteveem redução 
de mesma magnitude 
nas próximas reuniões 
e avaliam que esse é o 
ritmo apropriado para 
manter a política mone-
tária contracionista ne-
cessária para o processo  
desinflacionário”.

O Comitê enfatizou ainda 
a que a magnitude total 
do ciclo de flexibilização 

ao longo do tempo de-
penderá da evolução da 
dinâmica inflacionária, em 
especial dos componentes 
mais sensíveis à política 
monetária e à atividade 
econômica, das expecta-
tivas de inflação, em par-
ticular daquelas de maior 
prazo, de suas projeções 
de inflação, do hiato do 
produto e do balanço  
de riscos.
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DIVULGAÇÃO



A doença pode afe-
tar qualquer pessoa, 
independentemente 
de sexo, raça, cor ou 
classe social

Utilizado para o tra-
tamento da doen-
ça de Parkinson, o 
medicamento di-

cloridrato de pramipexol, 
produzido pelo Instituto 
de Tecnologia em Fárma-
cos (Farmanguinhos) da 
Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz), passou a ser 
referência nacional para 
qualquer laboratório que 
tenha interesse em pro-
duzi-lo no Brasil, confor-
me divulgou a instituição. 
A fabricação é permitida 
nas concentrações 0,12 
mg, 0,250 mg e 1,0 mg. 
A inclusão na lista de me-
dicamentos de referência 
da Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvisa) 
aconteceu na sexta-feira 
passada, dia 8.

“Receber essa designa-
ção da Anvisa atesta a 
qualidade, eficácia e segu-
rança dos medicamentos 
de Farmanguinhos, pro-
porcionando segurança 
aos profissionais de saú-
de e aos pacientes que 
fazem uso da medicação 
por meio do Sistema Único 
de Saúde (SUS)”, afirma 
Juliana Johansson, chefe 
do departamento de Ges-
tão de Desenvolvimento 
Tecnológico da Farman-
guinhos/Fiocruz.

Entre os critérios que le-
varam a essa medida, tem o 
fato de que o medicamen-
to de referência presente 
na lista anteriormente, o 
Sifrol, não está mais dis-
ponível no mercado brasi-
leiro, devido ao pedido de 

Maioria das pessoas tem os primeiros sintomas a partir dos 50 anos de idade, de acordo com o Ministério da Saúde

Remédio contra Parkinson produzido 
pela Fiocruz vira referência nacional

cancelamento por parte 
da empresa farmacêuti-
ca Boehringer Ingelheim. 
Para garantir a autonomia 
nacional na produção do 
medicamento contra o Pa-
rkinson, a Fiocruz já havia 
feito uma parceria com 
a farmacêutica alemã. O 
anúncio ocorreu em 30 de 
março de 2022.

Na ocasião, o presidente 
da Boehringer Ingelheim 
do Brasil, Marc Hasson, 
disse que a parceria de 
desenvolvimento produti-
vo (PDP) era de extrema 

relevância para a autono-
mia nacional na produção 
de medicamentos. “Dessa 
forma, os pacientes que 
têm a doença de Parkin-
son podem se beneficiar e 
ter acesso ao tratamento”, 
reforçou ele.

Segundo o Farmangui-
nhos/Fiocruz, para im-
plementar a produção 
do pramipexol em esca-
la industrial, o instituto 
envolveu a expertise de 
diferentes setores, como o 
Laboratório de Tecnologia 
Farmacêutica, o Desenvol-

vimento de Embalagens, 
a Assistência de Gestão 
em Projetos de Absorção 
e Transferência de Tec-
nologias, além das áreas 
de Controle da Qualidade, 
Produção, Serviço de Boas 
Práticas de Fabricação, en-
tre outras.

De acordo com a Orga-
nização Mundial da Saú-
de (OMS), estima-se que 
mais de 200 mil pessoas 
convivem com a enfermi-
dade no Brasil. O medi-
camento oferece benefí-
cios ao paciente, uma vez 

que estabiliza a doença e 
propicia melhor qualidade 
de vida. O Parkinson é a 
segunda doença neurode-
generativa mais frequente 
no mundo, atrás apenas  
do Alzheimer. 

O que é a doença de 
Parkinson?

É uma enfermidade de-
generativa do sistema ner-
voso central, crônica e pro-
gressiva. É causada pela 
degeneração de células 
que produzem a dopamina 
em uma região do cére-

Papa revela que quer ser 
enterrado fora do Vaticano

O papa Francisco revelou 
que deseja ser enterrado 
na Basílica de Santa Maria 
Maggiore, em Roma, e não 
no Vaticano, em entrevista à 
televisão mexicana N+. Fran-
cisco disse também que já 
preparou os detalhes do seu 
enterro e que simplificou o 
rito, que é particularmente 
longo. O pontífice também 
anunciou uma viagem à Bél-
gica em 2024 e disse que 
tem pendente uma visita à 
Argentina e outra à Polinésia.

“Como sempre prometi à 
Virgem, o local já está pre-
parado e quero ser sepultado 
em Santa Maria Maggiore. 
Sim, porque é a minha gran-
de devoção. Muito grande. 
Eu sempre fui lá. Existe uma 
conexão muito grande”, disse 
o papa em entrevista exibi-
da nesta quarta-feira, 13. O 
pontífice que completará 87 
anos no domingo, 17.

Jorge Bergoglio, que fre-
quentava este templo aos do-

Homem é resgatado após ficar 
preso sob pedra de 4,5 toneladas

Um homem foi resgata-
do após ficar preso sob 
uma pedra de cerca de 4,5 
toneladas por sete horas 
nas montanhas Inyo, na 
Califórnia, Estados Uni-
dos. O resgate ocorreu na 
terça-feira passada, após 
o gabinete do xerife local 
receber um alerta sobre 
um alpinista que havia 
ficado preso.

Um helicóptero da Pa-
trulha Rodoviária da Ca-
lifórnia deixou dois so-
corristas na montanha, 
enquanto outros sete se-
guiram em veículos com 
tração nas quatro rodas.

A equipe chegou ao al-
pinista já depois de anoi-
tecer e encontrou-o “com 
muitas dores”. A perna 
esquerda dele estava pre-
sa sob uma grande pedra 
numa encosta íngreme.

Os membros da equipe 
usaram um sistema de 
cordas, roldanas e alavan-
cas para mover a pedra 
apenas o suficiente para 

libertar o homem.
“Devido à gravidade dos 

ferimentos do alpinista e 
à dificuldade do terreno, 
foi decidido libertar o alpi-
nista apesar da escuridão 
usando um helicóptero da 
Estação Aérea Naval dos 
EUA em Lemoore”, disse a 
Busca e Resgate do con-
dado de Inyo.

PONTÍFICE

mingos antes da sua eleição 
em 2013, afirmou que sente 
uma “ligação muito grande” 
com esta basílica situada no 
centro da capital italiana, 
onde repousam sete papas, 
segundo o Vatican News.

O jesuíta argentino tem 
o costume de rezar nes-
te local antes e depois de 
cada viagem ao exterior. Ele 
também compareceu à ba-

O chefe da Igreja Católica anunciou ainda que visitará a Bélgica em 2024

A missão foi muito difícil 
devido ao terreno rocho-
so, aos recursos limita-
dos e à piora da saúde  
do caminhante.

As equipes de resgate 
tiveram de cuidar do al-
pinista durante horas en-
quanto esperavam pelo 
helicóptero na “escuridão 
fria de dezembro”.

CALIFÓRNIA

A perna esquerda dele estava presa sob uma grande pedra
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Brasil e Mundo De acordo com a Organização Mundial da 
Saúde (OMS), estima-se que mais de 200 mil 
pessoas convivem com a enfermidade no Brasil

ESTUDOS OMS
redacao@vanguardadonorte.com.br | Valéria Santana

sílica em junho deste ano, 
depois de deixar o hospital, 
após passar por uma cirurgia  
no abdômen.

Na entrevista à correspon-
dente da emissora mexicana 
no Vaticano, Valentina Ala-
zraki, o pontífice também 
prestou homenagem ao seu 
antecessor, Bento XVI, por ter 
tido “a coragem” de renunciar 
ao cargo. REPRODUÇÃO

GETYY IMAGEM

bro. Segundo o Ministério 
da Saúde, a substância é 
importante para o bom 
funcionamento do sistema 
nervoso central e sua re-
dução ou ausência causam 
problemas nos movimen-
tos dos músculos do corpo. 
A Fiocruz observa que os 
sintomas impactam nega-
tivamente na qualidade de 
vida da população acome-
tida por essa patologia. 
Com isso, comorbidades 
relacionadas a questões 
emocionais também são 
frequentes. “Enfrentar a 
rotina diária torna-se um 
desafio e o suporte far-
macológico contínuo é um 
ponto crucial para geren-
ciar os sintomas e retardar 
a progressão da doença, 
conferindo maior longevi-
dade aos pacientes”.

A doença pode afetar 
qualquer pessoa, inde-
pendentemente de sexo, 
raça, cor ou classe social. 
Porém, tende a afetar pes-
soas mais idosas. A maioria 
das pessoas tem os pri-
meiros sintomas a partir 
dos 50 anos de idade, de 
acordo com o Ministério 
da Saúde. 

O que é um medica-
mento de referência?

Medicamento de refe-
rência é um produto ino-
vador, registrado e co-
mercializado no País, cuja 
eficácia, segurança e qua-
lidade foram comprova-
das cientificamente junto 
à Anvisa, por ocasião do 
registro.”O medicamento 
de referência é um status 
conferido ao medicamen-
to que se torna parâme-
tro de eficácia terapêuti-
ca, segurança e qualidade 
para o registro dos me-
dicamentos genéricos e 
similares”, acrescenta a  
agência reguladora.
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Cultura Manaus vai receber o espetáculo ‘Roblox Natal em Brookhea-
ven’, na sexta-feira, 15 de dezembro de 2023. A apresentação 
ocorre às 18h30, no Teatro Manauara, Zona Centro-Sul

ROBLOX NATAL
redacao@vanguardadonorte.com.br | Fernanda Lopes

Em 2023, o grupo co-
memora 15 anos con-
tribuindo com a cultu-
ra urbana

Grupo Holograma apresenta 
espetáculo ‘Era’ no Teatro La Salle

JORDAN MUNIZ jordanmunizjornalista@gmail.com

Fernanda Lopes

Criado a partir de uma 
idealização do bailari-
no e coreógrafo Fer-
nando Castelo Branco, 

o Grupo Holograma existe 
desde 2008 e atua desde 
então na cena cultural da ci-
dade de Manaus como um 
dos principais grupos volta-
dos para as danças urbanas 
da região norte, com grande 
foco na cultura Hip Hop. Em 
2023, o grupo comemora 15 
anos contribuindo, difundin-
do e movimentando a cul-
tura urbana, tanto na capital 
do Amazonas, quanto em  
outros estados.

Consagrado como grande 
nome e referência na cena 
manauara, o grupo participa 
frequentemente de compe-
tições, batalhas, videoclipes 
musicais, propagandas, fes-
tas e eventos voltados pra 
danças urbanas, rap e cultura 
geral. No próximo dia 20 de 

dezembro (quarta-feira), o 
grupo apresenta o espetá-
culo “ERA” no Teatro La Salle, 
localizado na Rua Tiradentes, 
S/N, Avenida Pedro Teixeira, 
151, bairro Dom Pedro, na 

Zona Centro-Oeste da capital 
amazonense. Livre para to-
dos os públicos, os ingressos 
custam R$ 40 (crianças de 0 
a 3 anos não pagam) e po-
dem ser adquiridos pelo site 

https://shotgun.live/events/
espetaculo-era.

Uma noite de comemora-
ção aos 15 anos do grupo, 
“Era” remonta a um perío-
do histórico marcado por 

suas características próprias 
se comunicando do cenário 
cultural nortista e levando 
o público a assistir o agir 
da dança através do tempo, 
como agente de mudanças 

em destinos que se cruzam, 
e se tornam coletivos. 

“Contra todas as adversida-
des e em meio a uma socieda-
de hostil e discriminatória, o 
hip hop do norte existe, e se 
expande enquanto transmu-
ta talento em oportunidades. 
Entre eras que vão do quase 
fim ao princípio, em meio a 
quedas e retornos, o cami-
nho se fortalece enquanto 
se enfraquece, mas sempre, 
acima de tudo, resiste. vamos 
abordar vivências, trajetórias, 
dificuldades na cena manaua-
ra, juntamente com a margi-
nalização da cultura urbana. 
Com muita novidade, espera-
mos surpreender e agradar a 
todos com a experiência que 
traremos para o palco”, de-
clarou a produção do evento.

O espetáculo conta com 
corpo de bailarinos do grupo 
Holograma e na criação co-
reográfica: Kenny Rayron, Ro-
drigo Martins, Jhéssica Souza, 
Geffiter Garcia e Fernando  
C. Branco.

Hoje, o grupo produz tra-
balhos voltados para mídias 
sociais através da videodança, 
e acumula mais de 5.000 se-
guidores em todas as redes 
sociais, sempre disseminando 
a dança, cultura e arte nortista. 

“Era” leva o público a assistir o 
agir da dança através do tempo

REPRODUÇÃO

Cândida Santiago reuniu os amigos para festejar seu novo ciclo de vida, a ma-
triarca da família estava cercada de sua filha Ana Goreth Pimentel, seu genro 
Nilson Pimentel e de seus netos.

Oswaldo Lopes, Diretor Presidente do Siste-
ma de Comunicação Encontro das Águas e a 
jornalista Arthemisa Gadelha, CEO da Mail Co-
municação, durante o Concerto de Fim de Ano 
no Teatro ICBEU. O evento reuniu funcionários, 
familiares e amigos da TV Estatal.

CONCERTO DE FIM DE ANO!!

NOVO CICLO DE VIDA! 

Vicente Braga festejou a passagem de seu aniversário rodeados de amigos queridos, dentre eles, 
estavam Eliezer Fernandes, Ana Ruth Fernandes, Edileusa Coelho, Conceição Oliveira, Ana Claudia 

Santos, Tatiane Maciel, Mary Tuma, Walderian D’avila, Flávio, Sônia, Fabiana, leda, Claudia Marques, 
Gislan Rodrigues.

FOI DE UMA ALEGRIA SÓ! 
Gabriele Medeiros, o casal Miguel e Maria Luiza 
(cantora gaúcha Malu), Leonardo Semen, empre-
sário  Juca Semen, na noite que comemorou em 
Manaus 65 anos de Bossa Nova.

VIVA BOSSA NOVA! 
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Esportes

Time francês leva van-
tagem sobre o Milan 
e garante o segundo 
lugar no Grupo F; sor-
teio da próxima fase 
será na segunda-feira

Da redação

Confronto de altíssimo 
nível, com resultado bené-
fico para os dois. Borussia 
Dortmund e Paris Saint-
-Germain empataram em 
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Brasil conhece adversários da Copa Ouro de futebol feminino

STAFF IMAGES WOMAN/CBF

Competição será disputada 
entre fevereiro e março de 
2024, nos EUA

Agência Brasil

A seleção brasileira co-
nheceu, na última terça-
-feira (12), os seus adver-
sários na fase de grupos 
da primeira edição da 
Copa Ouro de futebol fe-
minino, que será disputa-
da entre 17 de fevereiro e 
10 de março de 2024, nos 
Estados Unidos. O Bra-
sil caiu no Grupo B, que 
tem sede no Snapdragon 
Stadium, em San Die-
go, e que também conta 
com Colômbia, Panamá 
e o vencedor de Haiti e 
Porto Rico, que medem 
forças na fase preliminar  
da competição.

A edição inaugural da 
Copa Ouro feminina, com-
petição organizada pela 
Concacaf (Confederação 
de Futebol da América do 
Norte, Central e Caribe), 
contará com a participa-
ção de quatro equipes 
convidadas da Conmebol 
(Confederação Sul-Ame-
ricana de Futebol): Brasil, 

FASE DE GRUPOSFUTEBOL AMAZONENSE

São Raimundo renova com 
atacantes para 2024

Mais três atletas acertaram 
renovação de contrato e vão 
seguir no São Raimundo para a 
próxima temporada. Na quarta-
-feira (13), o clube oficializou a 
permanência do volante Yuri, e 
dos atacantes Keven e Léo Sal-
gado para compor o elenco al-
viceleste no Campeonato Ama-
zonense de 2024.

O trio fez parte da campanha 
do vice-campeonato do São 
Raimundo na Série B do Esta-
dual deste ano, que rendeu o 
retorno à elite do futebol ama-
zonense de 2024. Yuri, volante 
de 22 anos de idade, participou 
de quatro jogos, e finalizou a 
temporada jogando a segunda 
divisão paraense pelo Esmac.

Keven é formado nas cate-
gorias de base do Tufão da 
Colina e segue para a segunda 
temporada no time profissio-
nal, também esteve em qua-
tro jogos na Série B. Ainda em 
2023, o atacante de 20 anos 
jogou o Roraimense sub-20 
pelo Real. Por fim, Léo Salga-
do anotou dois gols na Série B, 

Colômbia, Argentina e 
Paraguai. Estas seleções 
foram as semifinalistas 
da última edição da Copa 
América Feminina.

O torneio terá início no 
dia 17 de fevereiro, com 
três partidas da fase pré-
via: Guiana contra Repú-
blica Dominicana, Haiti 

Keven foi destaque do clube nas 
categorias de base

em cinco partidas, e também 
assegurou a permanência.

Sob comando do técnico 
Sérgio Duarte, o grupo ainda 
não tem data divulgada para 
iniciar a pré-temporada. O pri-
meiro compromisso da equipe 
no Barezão 2024 será no dia 20 
de janeiro, no clássico contra o 
Nacional, ás 15h30, no Estádio 
da Colina. O Tufão está no gru-
po B, ao lado de Rio Negro, Pa-
rintins FC, Princesa do Solimões 
e Manauara.

PSG empata com o Borussia 
Dortmund e avança às oitavas

Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Fotos: Divulgação

redacao@vanguardadonorte.com.br | Narel Desiree
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versus Porto Rico e El Sal-
vador diante da Guatema-
la. No dia 20 tem início a 
fase de grupos, que será 
disputada em três sedes 
até o dia 28: Carson (Grupo 
A), San Diego (Grupo B) e 
Houston (Grupo C). A de-
cisão será disputada em 10 
de março em San Diego.

O Grupo A conta com a 
participação de Estados 
Unidos, México, Argenti-
na e o vencedor do jogo 
entre Guiana e República 
Dominicana. Já o Grupo 
C é formado por Cana-
dá, Costa Rica, Paraguai e 
quem triunfar entre El Sal-
vador e Guatemala.

Seleção brasileira conhece ad-
versários da Copa Ouro

FUTEBOL FEMININO

Mbappé comemora a classificação do PSG para as oitavas de final da Liga dos Campeões

1 a 1 na quarta-feira (13), 
no Westfalenstadion, pela 
última rodada da fase de 
grupos da Champions Le-
ague. Resultado que ga-
rantiu o time alemão na 
liderança do Grupo F e 
assegurou a equipe fran-
cesa nas oitavas de final.

O volante Adeyemi abriu 
o placar aos 16 minutos do 
segundo tempo, e o meio-
-campista Zaïre-Emery 
empatou pouco depois. 
O atacante Mbappé ainda 
teve um gol anulado, por 
impedimento, após revi-
são do VAR.

Vaga conquistada
Ao contrário do Bo-

russia Dortmund, o Pa-
ris Saint-Germain entrou 
em campo hoje ainda 
brigando pela vaga nas 
oitavas. O time francês 
fez ótima partida, com 
destaque para o goleiro 
Donnarumma, o lateral-
-direito Hakimi e o ata-
cante Mbappé.

O PSG terminou o jogo 
no Westfalenstadion com 
18 finalizações, contra 10 
da equipe alemã. Com os 
mesmos oito pontos do 
Milan, o Paris se classifi-

cou por ter ido melhor no 
confronto direto contra a 
equipe italiana.

E agora?
Por terminar como líder, 

o Borussia Dortmund es-
tará no Pote 1 do sorteio 
das oitavas de final da 
Champions, o que garan-
te o direito de decidir a 
vaga para as quartas de 
final em casa. O Paris 
Saint-Germain estará no 
segundo pote. O sorteio 
será na segunda-feira da 
semana que vem, às 8h 
(horário de Brasília).

Zaïre-Emery faz o gol de 
empate do PSG com o 
Borussia Dortmund
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GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

AVISO DE LICITAÇÃO

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ENVIRA, 
através da Comissão Permanente de Licitação – 
CPL, torna público aos interessados a realização 
da TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2023-CPL, 
cujo objeto refere-se à CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO 
DE OBRA DE REFORMA DA FEIRA COBERTA 
NO MUNICÍPIO DE ENVIRA. 

Abertura da sessão: 29/12/2023, às 14h00min, 
horário local, na sede da CPL. 

Edital e Anexos disponíveis a partir do dia: 
14/12/2023, na sede da CPL, localizada na Rua 
dos Imigrantes, s/n, Bairro São Francisco, Envira/
AM, no horário das 08:00h às 12:00 e das 14:00h 
às 17:00h, de segunda à sexta-feira.

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ENVIRA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2023 - CPL

FRANCISCO ADALBERTO PEREIRA SANTOS
Presidente da CPL

Envira/AM, 13 de dezembro de 2023.

Amazonas Energia S.A., torna público que recebeu do 
IPAAM, a Outorga de Uso do Recurso Hídrico n.° 312/2023, 
que autoriza a Captação de Água Subterrânea por Poço 
Tubular, localizada na Rodovia AM-336, Substação Itapi-
ranga, nas coordenadas geográficas: 58°02’03,94” W e 
02°44’11,07” S, Itapiranga-AM, com validade de 05 Anos.

Amazonas Energia S.A., torna público que recebeu do IPAAM, 
a Outorga de Uso do Recurso Hídrico n.° 313/2023, que auto-
riza a Captação de Água Subterrânea por Poço Tubular, locali-
zada na Rodovia AM-010, Substação de Rio Preto da Eva, nas 
coordenadas geográficas: 02°42’02,230” S e 59°42’26,230” W, 
Rio Preto da Eva/AM, com validade de 05 Anos.

Amazonas Energia S.A., torna público que recebeu do IPA-
AM, a Outorga de Uso do Recurso Hídrico n.° 314/2023, 
que autoriza a Captação de Água Subterrânea por Poço 
Tubular, localizada na Rodovia AM-363, km 89, Substação 
Silves, nas coordenadas geográficas: 02°42’53,436” S e 
58°11’41,153” W, Silves/AM, com validade de 05 Anos.

DE ACORDO COM O DECRETO ESTADUAL N°. 28.678/2009

DE ACORDO COM O DECRETO ESTADUAL N°. 28.678/2009

DE ACORDO COM O DECRETO ESTADUAL N°. 28.678/2009


